

# Biodiversité : ils se mobilisent pour sauver le putois, cet animal mal-aimé

En déclin, le putois souffre de sa mauvaise réputation. Longtemps considéré comme un nuisible, des associations plaident pour qu'il devienne une espèce protégée.

**Abonnés** Votre abonnement vous permet d'accéder à cet article.



Très affaibli quand il a été déposé à l'école vétérinaire de Maisons-Alfort il y a un mois, ce putois d'Europe, une espèce quasi menacée, a été remis sur pied avant d'être relâché dans la nature. Association Faune Alfort



Par Emilie Torgemen



Le 20 novembre 2021 à 18h00

3

Il sort une tête, museau blanc et regard de Zorro masqué, avant de replonger illico dans sa boîte. Le deuxième essai

Biodiversité : ils se mobilisent pour sauver le putois, cet animal mal-aimé - Le Parisien  
avant de repionger dans sa boîte. Le deuxième essai est le bon, l'animal prend son élan et disparaît dans les fourrés.

Cette semaine, le mouvement [On est prêt](#), qui mobilise des youtubeurs sur des questions environnementales, est venu prêter main-forte à l'[association Faune Alfort](#) pour relâcher ce putois d'Europe. « C'est une façon de redorer l'image de cet animal mal-aimé » glisse Magali Payen, du mouvement On est prêt. « Et un symbole, renchérit le naturaliste Pierre Rigaux. Car cet animal de la biodiversité ordinaire est de plus en plus rare » .

Le lieu où le petit carnivore retrouve la vie sauvage en Seine-et-Marne, à deux pas du centre équestre de Jablines, a été choisi avec soin : entre deux lacs où il pourra chasser des grenouilles, « surtout [loin des voitures qui tuent beaucoup de ses congénères](#) » signale Isabelle Haute-Cœur, sa soigneuse, très émue de voir son petit protégé retourner à la nature.



Entre deux lacs où il pourra chasser des grenouilles, loin de la circulation routière, le lieu idéal pour relâcher ce putois a été choisi avec soin, à Roissy-en-Brie. Association Faune

Alfort

Car le mustélidé, visiblement en pleine forme au moment de son retour à la vie sauvage, était pourtant en piètre état quand il a été déposé à l'école vétérinaire de Maisons-Alfort il y a un mois. « Très affaibli, parasité et avec une diarrhée qui aurait pu être lui être fatale, explique Céline Grisot, la présidente de l'association Faune Alfort. On pense que ce jeune a vraisemblablement survécu plutôt mal que bien sans la protection de sa mère ». Il s'est en tout cas requinqué dans le centre de l'association à Mandres-les-Roses (Val-de-Marne). Sorte de maison de repos pour la faune sauvage : parmi ses voisins, un «

futois », croisement entre un furet et un putois, des marcassins, mais aussi des rapaces...

Pour le putois, le temps de la convalescence était bien fini. « On le voyait sur les vidéos prises par les caméras à infrarouge, il avait une intense activité nocturne » décrit Céline Grisot. Signe de sa vivacité, lors de son transfert l'animal s'est défendu « une vraie anguille, grâce à sa colonne vertébrale très souple », a essayé de la mordre. « Et bien sûr, il a déglané » décrit la soigneuse sur le ton de l'évidence. C'est-à-dire qu'il a libéré un liquide puant de ses glandes anales. Sa technique de défense quand il stresse. Et même en extérieur, l'odeur est acre et musquée.

## Une espèce en sursis

Ce cousin sauvage du furet va mal. L'espèce est au cœur d'un imbroglio autour de son statut. « Au début des années 1950 en France, on sait que plus de 300 000 putois étaient piégés par an par des chasseurs...

Désormais on pense qu'il n'en reste pas plus de quelques

« **des dizaines de milliers vivants sur tout le territoire** » décrit Pierre Rigaux. L'animal furtif est très difficile à recenser. Mais l'Office français pour la biodiversité (OFB) calcule que ses effectifs régressent et qu'il disparaît de certaines zones. Depuis 2017, [l'espèce est classée comme « quasi menacée »](#), sur la liste rouge des mammifères en France, établie par l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN). Contrairement à d'autres petits mammifères qui ont pris l'habitude de vivre de nos poubelles, le putois ne se plaît pas en compagnie des hommes.

Depuis 2017, le petit animal fait partie des espèces classées comme « quasi menacées », sur la liste rouge des mammifères en France établie par l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN). Association Faune Alfort

En 2019, deux préfets (de Loire-Atlantique et du Pas-de-Calais) ont intégré le putois d'Europe à la liste des Esod, pour espèce susceptibles d'occasionner des dégâts. Ceux qu'on appelait « nuisibles » avant. Début juillet, le Conseil d'État a annulé l'arrêté ministériel. « Le ministère est attentif à son état de conservation qui a fait l'objet de plusieurs rapports notamment de la Société d'étude et de protection des mammifères » assure-t-on au secrétariat d'État chargé de la biodiversité.

Aujourd'hui, le petit carnivore à mauvaise réputation reste dans la liste des espèces gibiers, depuis l'ouverture de la chasse il peut donc être tiré en toute légalité. Alors, ONG et scientifiques réclament que le putois passe en espèce protégée. « Cela permettrait surtout de mettre en avant les besoins du putois pour préserver les espaces naturels, dont il a besoin : zones humides, etc. » souligne Pierre Rigaux.

[Pollution aux microplastiques : l'ampleur du phénomène mesurée dans la Garonne](#)

[Canaries : la lave du volcan Cumbre Vieja proche de la mer, 3000 personnes confinées](#)

[Abonnés](#) [Ascoval renonce à sa délocalisation polémique... et pas très verte](#)

 [VOIR LES COMMENTAIRES](#)

## Contenus sponsorisés

**Les causes de la mort de Jean-Yves Lafesse dévoilées**

Télé2Semaines

**Prostate gonflée après 50 ans : "Faites chaque jour ce ritue...**

Santé Actuelle

**[Photos] Vous vous souvenez d'elle ? Voici comment elle ...**

Witty Reporter

**Des vélos électriques modernes et plus rapides disponibles ...**

Vélos électriques | Lien...

## Les plus lus, Environnement

**Biodiversité : ils se mobilisent pour sauver le putois, cet animal mal-aimé**

1

**Le Mont Sainte-Odile, en Alsace, a-t-il vraiment besoin d'un téléphérique ?**

2

**Canaries : la lave du volcan Cumbre Vieja proche de la mer, 3000 personnes confinées**

3

**Greta Thunberg dénonce les trajets en avion du Premier ministre Boris Johnson lors de la COP26**

4

**Et voici, dans le Haut-Rhin, la première façade mangeuse de CO2 de France**

5

## Roissy-en-Brie

**Roissy-en-Brie : la lycéenne de 16 ans agresse un élève à coups de ciseaux**

**Le coup de ciseaux : un homme blessé par balle à la jambe en pleine rue**

## **Lognes : un homme blessé par balle à la jambe en pleine rue**

**Abonnés** **Accidents, nuisances... trois associations d'automobilistes déclarent la guerre aux ralentisseurs hors-la-loi**

**Roissy-en-Brie: pour se faire vacciner à la Grande Halle, c'est jusqu'à samedi**

**Portugal-France : à la fanzone de Roissy-en-Brie, les supporters ont vibré pour les Bleus... et surtout pour Pogba**

**Abonnés** **Entre Bussy-Saint-Georges, Meaux et Roissy-en-Brie : couacs en série pour le Grand Oral du bac**

**Abonnés** **Roissy-en-Brie : à la fin de l'Euro 2021, Paul Pogba «lèguera» le city-stade à la ville**

**Roissy-en-Brie: il retrouve ses outils grâce à un traceur GPS**

## **Environnement**

---

**Pollution aux microplastiques : l'ampleur du phénomène mesuré dans la Garonne**

**Canaries : la lave du volcan Cumbre Vieja proche de la mer, 3000 personnes confinées**

**«Projet de vie» : dans les Pyrénées-Orientales, le refuge des Bouillouses cherche son gardien avant l'été**

**Débat public autour d'un parc éolien en mer au large d'Oléron : «Le projet est mal accueilli car il est trop complexe»**

**«Seveso à Vernouillet, c'est non» : malgré les promesses d'emplois, l'entrepôt de FM Logistic fait peur**

**Le Mont Sainte-Odile, en Alsace, a-t-il vraiment besoin d'un téléphérique ?**

**Ariège : un chasseur mordu par une ourse la tue de deux balles**

**Greta Thunberg dénonce les trajets en avion du Premier ministre Boris Johnson lors de la COP26**